

Tiempos críticos

Cesó el tronar de la gran guerra, pero la paz, en las naciones, no es ciertamente una realidad. Nadie puede ignorarlo; nadie que no quiera cerrar los ojos a la evidencia.

Algunos fingieron percatarse de ello, a pesar de haber, con su conducta, contribuido eficazmente a la preparación del combustible que arde en el volcán oculto bajo nuestros pies.

Los conflictos sociales, no resueltos del todo, ni mucho menos, están aún a la orden del día. Son las cuestiones obreras la actualidad palpitante desde que terminó la guerra. Se resuelven las huelgas, aparentemente al menos, pero queda el rescoldo bajo las grietas cenizas para, tal vez en un momento dado, volver a estallar de nuevo con mayores proporciones, porque no es el amor el que interviene imponiendo la paz, sino el cansancio y el hambre.

Mas no son esas masas proletarias, esas multitudes ignorantes e inconscientes, las solas responsables de este malestar social, no, ellas obran mal, es verdad, pero no es de ellas solamente la culpa.

Son responsables de ello, también, los privilegiados de la fortuna, que no tuvieron a tiempo un gesto de compasión para los que a duras penas podían atender a sus necesidades más urgentes e indispensables. Ellos dejaron, con abandono censurable, que ese pueblo se nutriera de malas lecturas y de infames periódicos, sin que se abrieran sus bolsillos ni para dar al cuerpo el pan que necesitaba, ni para el alma la sana lectura de la buena Prensa.

Los unos, los de abajo, pecan hoy por comisión; los de arriba pecan por omisión.

Por encima del paisaje social entenebrecido, aparece la política española completamente desorientada, desorientada absolutamente.

Se suceden los Gobiernos con frecuencia nunca vista, y apenas queda un prohombre, de los partidos que más o menos se coticen en el Parlamento, con autoridad no sólo para imponerse a los suyos, sino para imponerse al país desde la silla presidencial.

Y las instituciones no están tranquilas tampoco. Ellas para sostener, han de transigir, sino ceder en lo que los propios enemigos quieren o piden... Son prisioneros en el país donde reinan, aunque no gobiernan.

Una ráfaga de odio sacude los secures cimientos del edificio del orden social.

Semillas de Flores y Hortalizas
CASA VARELA

LIGA DE CONSUMIDORES

Para auxiliar la gestión de la Junta Central y poder fiscalizar las ventas en la Plaza de Abastos solicitamos la presentación de catorce Socios que voluntariamente se presen a concurrir por la mañana dos de ellos cada día de la semana, dirigiéndose por escrito al señor Presidente. Igualmente convendría la presentación de otros catorce Socios para la fiscalización de los embarques de víveres en las mismas condiciones que los anteriores.

El Secretario,
Jorge de Foronda.

Sr. Director de GACETA DE TENERIFE.
Muy señor nuestro,

Siguiendo nuestra costumbre de aclarar los conceptos que se publican referentes a nosotros, nos creemos obligados a hacer público que antes que el Sr. Alcalde se lamentara de no haberle entregado personalmente a él las conclusiones aprobadas en la última y reciente Junta General, nos habíamos lamentado nosotros de no haber sido recibidos por él a causa de estar reservado hasta tal punto, según manifestaciones del ordenanza, que no se atrevió a pasar recado de que estaba una comisión de la «Liga» deseosa de entregarle las citadas conclusiones. Y en vista de esa categórica negativa que envolvía el indeterminable tiempo de espera en un pasillo del Ayuntamiento creyó que el modo más adecuado de cumplir su cometido era el de entregarlo al nombrado ordenanza para que lo pasara al Alcalde en cuanto le fuera posible el citado documento.

La «Liga» se complacerá en tratar con el Sr. Alcalde todos cuantos asuntos se le ofrezcan siempre que su finalidad sea la de abaratar las subsistencias.

Por la «Liga de Consumidores»,
Luis Zamorano González.

La niñez abandonada

No ha transcurrido un año aún en que me ocupé de escribir una serie de artículos tratando sobre la mendicidad, particularmente de la referente a la niñez; interrumpí la campaña emprendida, no por considerarlo imposible de realizar, sino por que siendo recibidos en general con tanta indiferencia y apatía, apenas hubo quien se hiciera eco de lo que yo proseguí mi tarea, siendo esta difícil de sostener por una persona sola; pero viendo que según parece brota esa misma idea en algunos colaboradores de este periódico, y la Junta de la Protección de la Infancia se ocupa del asunto, me uno a ellos puesto que es la unión la que constituye la fuerza, ya que anteriormente lo deje por encontrarme sola y desamparada, me refiero a la falta de coadyuvación en general, más no particularmente, pues he oído lamentarse varias personas en su mayoría caballeros, por no contar con los recursos suficientes para edificar un asilo para niños pobres, lo cual a la vez que las continuas quejas del público nos demuestran más y más el degradante y lamentable estado en que se encuentra la sociedad colocándola a tan bajo nivel, que es preciso evitar. Esas personas que tan buenos deseos tienen, solas no podrán hacer nada, unidas y trabajando podremos conseguir lo que todos deseamos y se ve en el gusto del dignísimo Gobernador civil se preocupa mucho de este asunto particularmente para los varones y ya tiene su proyecto muy plausible para remediar la calamidad desde el momento en lo posible; pero las que necesitan de particular atención son las niñas; las que el día de mañana han de ser madres de familia, profundicemos nuestra idea. Esos niños ¿por quien están desamparados? ¿por sus mismas madres, a las cuales no les basta la veinticuatro horas del día para saciar sus vicios, dejándolos por consiguiente en el más completo abandono en que los vemos y del cual sufrimos sus consecuencias.

¿Es lógico que esas madres viciosas tengan hijos, para que los sustente y aguarde su mala crianza el pueblo? ¿o y mil veces no, habría que curar el mal de raíz poniéndole freno a sus vicios, empezando por recogerlos para proporcionarles e inculcarles el trabajo; al hacer la obra hagámosla completa, pues si solo recogemos a los pequeños, ellos quedan en mayor libertad para proseguir con su mala vida, siendo mejor impedir la infancia de que nacen los hijos, que abrir inclusiones para los hijos de la infancia. Dije en mis anteriores artículos, que si no edificáramos con tiempo un asilo donde recogerlos, aislados de sus madres y educados cristianamente, tendríamos que ir pensando en crear cárceles donde aprisionarlos y no iba descabellada en mi idea, pues la mala crianza y desmoralización va creciendo a pasos agigantados; indiqué también que podría haber para ayuda del sostenimiento, además del trabajo de las madres, socios activos y protectores, lo cual amplificaría mucho la obra, pero de esto que es muy secundario, lo mismo que de otros puntos me ocuparé más adelante según vaya viendo el rumbo que sigue el asunto de que nos ocupamos.

Mis Teriosas.

Ecos de Sociedad

Mejoría
Ha experimentado notable mejoría en su enfermedad la distinguida señora esposa de don Guillermo Guigou.

Bodas
Esta noche a las 8, tendrá lugar en la Iglesia Matriz, el matrimonial enlace de la señorita Carmen Gutiérrez Quintero, maestra nacional, con el señor don Juan Hernández y Hernández, maestro nacional de Santa Cruz de la Palma.

—En la vecina ciudad ha contraído matrimonio con la simpática señorita Carmela Rodríguez, el apreciable joven don Cipriano Arnay.

Baile de disfraz
El próximo sábado 20 del actual se celebrará en el «Círculo de Amistad XII de Enero» un baile de disfraz, con objeto de inaugurar el salón de fiestas del nuevo edificio social, que ha sido decorado artísticamente.

Enfermo
En la Casa de Salud del Doctor Rodríguez López ha sido operada de cataratas, con brillante éxito, la señora doña Tomasa Raveló.

DE MADRID LA HUELGA CONTRA LOS PERIÓDICOS

El Comité de directores ha calificado de injusta la huelga planteada por los periodistas pertenecientes al sindicato.

Al unirse redactores, empleados administrativos, operarios de talleres y vendedores y repartidores, para formular a las empresas peticiones conjuntas que sabían eran la muerte de los periódicos en las críticas circunstancias por las que atravesaba. Hay empresa periodística—dice «La Acción»—para la cual los aumentos solicitados representaban un aumento de gastos de cuatrocientas mil pesetas anuales. Y no sólo se pedían aumentos, sino rebaja en el precio de venta de los periódicos, que por otras peticiones de índole social resultaban completamente expropiados.

Así y todo, las empresas no tuvieron inconveniente en tratar, y lo hicieron por conducta del Comité de directores, animado del mejor espíritu de transigencia.

Se accedió a todas las peticiones económicas de redactores y empleados administrativos, absolutamente a todas y al llegar a las del personal de imprenta se quiso reducir a un 20 o 25 por 100 el aumento del 50 que solicitaba, teniendo en cuenta que en Marzo último se había aumentado un 40 por 100.

Por esto y porque las empresas no podían acceder a que los sindicatos intervinieran en la confección de las plantillas de los periódicos, rompieron los sindicatos las negociaciones y fueron a la huelga.

Acuerdo de los directores

Mientras los huelguistas adoptaban su actitud hostil, los directores tomaban los acuerdos que siguen y que fueron notificados a las empresas por el Comité con fecha 9 del actual:

«El Comité acuerda que el jueves se publiquen todos los periódicos que puedan hacerlo, con dos páginas o su equivalencia en aquellos diarios que se imprimen con más de seis.

El Comité acuerda no aceptar negociaciones de ninguna clase con los representantes de los elementos huelguistas mientras no cese la publicación del periódico «Nuestro Diario». El Comité acuerda constituir un Sindicato de empresas periodísticas, con domicilio en Madrid. Compromiso de todas y cada una de las empresas que le suscriban es no tener (dentro del más absoluto respeto a todas las ideas políticas y sociales) ningún personal en redacciones, oficinas y talleres, que no reconozca como única autoridad en todas las relaciones profesionales la de los directores y administradores de los periódicos.

El Comité, para conservar la solidaridad de las empresas en todo lo relativo a las reclamaciones económicas, acuerda:

Primero. Los periódicos se dividirán en tres categorías.

Será potestativo de las empresas clasificarse en la categoría que mejor responda a sus intereses e importancia económica.

El sueldo mínimo de los redactores de primera categoría será el de 300 pesetas; en los de segunda, 250, y en los de tercera, 150.

El aumento proporcional en los sueldos que excedan de los límites fijados en las tres categorías de referencia quedará en absoluto al arbitrio de las empresas, de acuerdo con los respectivos intereses.

Los periódicos de nueva creación serán considerados como de primera categoría.

Los redactores de los periódicos disfrutará de un día de descanso a la semana.

Se concederá al personal de redacción una licencia, con sueldo, de un mes al año. La fecha de concesión de estas licencias y el determinar si han de ser consecutivas o en dos plazos, quedará al arbitrio de los directores.

Las plantillas ya establecidas en cada redacción se reformarán desde luego por las empresas, acomodándolas a las necesidades de los periódicos y a la grave crisis económica que éstos sufren.

En el caso de despido de personal por reforma de plantillas se abonará al mismo dos mensualidades del sueldo que disfrute en el momento de cesar en el trabajo. Será condición precisa para disfrutar de este beneficio llevar un año, por lo menos, al servicio de la empresa respectiva.

Segundo. El sueldo mínimo de los empleados administrativos de los periódicos será de 150 pesetas mensuales. Los empleados administrativos disfrutará del mismo descanso semanal que los redactores.

Tercero. Aumento de un 25 por

100, como máximo, en las tarifas oficiales vigentes del Arte de Imprimir y de la Asociación de Impresores de Madrid.

Quarto. Las reclamaciones de los repartidores y vendedores quedarán sujetas al estudio que requiere problema tan complicado. De momento no es posible atenderlas.

Quinto. El Comité acuerda romper toda relación política y social con aquellos periódicos que se aparten de las resoluciones tomadas por la Asamblea de directores.

De Hacienda

Ha sido nombrado jefe de la Administración de Propiedades e Inspector don Rafael Vilela, jefe de la Sección fiscal.

D. Claudio Martín Rodríguez ha sido trasladado de la Depositaria de la Gomersa a la Administración de Propiedades e Impuestos de esta Delegación de Hacienda.

Notas deportivas

En Bilbao

En el campo de San Mamés se han verificado los sensacionales encuentros entre las selecciones regionales Vizcaínas y Guipuzcoanas.

Ambos partidos, como se esperaba, resultaron sobrios, siendo lo más notable en *foot ball* que se ha visto en la presente temporada.

En el primer encuentro venció la selección «Guipuzcoana» por 2 goals a uno. La homogeneidad y cohesión de este equipo hizo gran presión sobre el notable once de Vizcaya, siendo notorio su dominio.

Del «Vizcaya», estuvo débil la línea de medios, rayando a gran altura Jauregui (portero), Vallana, (back derecho) y Pichichi (interior derecho) que estuvo colosal.

De los guipuzcoanos distinguíronse todos pero, especialmente Valverde (centro medio) y Aguinaga (interior derecho).

Los goals fueron hechos uno en cada tiempo. El de los vizcaínos fué de *penalty* en el segundo tiempo.

En el segundo encuentro correspondió nuevamente el triunfo a la selección guipuzcoana por el mismo tanto que en la anterior.

Los vizcaínos se presentaron más potentes, desarrollando su línea de ataque sorprendentes jugadas con la ayuda de los medios que jugaron admirablemente.

El centro medio del encuentro anterior, Peña, fué sustituido esta vez por Balausta.

Los guipuzcoanos, más prácticos, ganaron, no sin luchar denodadamente y con coacción, que el enemigo era de peso y de categoría.

En Madrid

En la Corte ha contenido el «Madrid F. C.» con el «Racing» de Santander venciendo el primero por 4 goals a uno.

En la primera parte solo se hizo el goal del «Racing» pero era indudable la superioridad del «Madrid», que en la segunda parte obtuvo un fácil triunfo.

También ha jugado el mismo equipo santanderino con el «Athletic Club» de Madrid, triunfando el equipo cortésano.

El *referé* señaló dos tantos para el «Athletic» y uno para el «Racing», pero, es opinión general que el partido quedó empatado pues, el *referé* sufrió una equivocación al creer que un balón había atravesado la red cuando en realidad solo fué *corner*.

El partido resultó algo desanimado, tal vez por la cuestión del *referé*.

En Gijón

En Gijón se ha verificado el encuentro de Campeonato entre el «Real Sporting» y el «Club Deportivo», de Oviedo. Ganaron los realistas por 2 goals a cero.

En este partido también hubo sus *tiquis tiquis* pues, dice que el primer goal fué un *penalty* imaginario con que se castigó a los ovietanos.

En cambio, el segundo, preparado magistralmente, fué un tanto colosalmente hecho.

De Enseñanza

Hoy a las nueve darán comienzo en el Establecimiento de 2.ª enseñanza de esta Capital los exámenes correspondientes al primer trimestre del curso actual.

El 21 empezarán las vacaciones de Navidad, rematándose las clases el día 7 del mes de Enero próximo.

COSAS DEL REPORZER.

LA DEMOCRACIA Y LA CORTESÍA

Problemas de educación elevados a dogmas políticos

Cuenta el corresponsal del A B C en Barcelona, que el otro día, al colocar en el coche el féretro del sindicalista Tarragó, los obreros, por natural instinto de respeto, se descubrieron. Entonces pasó algo inaudito. Una voz de trueno bramó sobre la multitud: «Los anarquistas no se descubren nunca».

Y aquellos hombres, en su triste condición gregaria, se colocaron apresuradamente las gorras y sombreros hasta las orejas, sin que una sola voz gallarda replicase a la del anarquista.

Signo de los tiempos este de que los que aparecen como acaparadores de todas las rebeldías se sometan en el acto, sin chistar, como recatas, a la voz anónima, mandado lo que mande, aunque sea cubrirse ante el cadáver de un compañero muerto.

Reconozcámos, sin embargo, toda la gravedad del apotagma: «Los anarquistas no se descubren nunca!».

Ni los anarquistas ni los ineducados.

Lo lamentable de todo esto no es que los anarquistas se acuesten con el sombrero puesto y ni para cortarse el pelo se lo quiten, sino el pánico de las gentes, que suponen que nos encontramos frente a una nueva conquista democrática.

No. No es nueva. Es anterior al anarquismo. De la época en que fueron proclamados los Derechos del Hombre. Se olvidó consignar esa de hecho a no descubrirse, pero la práctica sobre siempre nuevos cauces de expansión a la democracia.

Recordamos que hace años, siendo director de un diario democrático de Bilbao un muchacho tan culto y fino como Mál escritor, se desesperaba ante la desventura de los lectores que iban a la Redacción con encargos y comisiones. Suponian que por ser ellos eximios demócratas tenían un *perfit* cto derecho a entrar en aquella casa como Pedro por la suya. Nuestro amigo recurrió inútilmente a las indirectas:

—Pueden ustedes descubrirse, si quieren, porque aquí hace muy buena temperatura.

—No faltaba más... ¡De ninguna manera!... Por nosotros no se moleste usted, señor director. Estamos bien así.

Un día, hablando de esto con nosotros, llegó a apuntar la sospecha de que los visitantes de su periódico llevaban la boina puesta a rosca o clavada al cráneo y remachada por dentro.

Al fin un día se decidió por una resolución heroica. Mandó imprimir unos enormes cartones que decían así: *Se ruega a los demócratas que entren en esta Redacción que se descubran y den las buenas noches*, y los colocó en los sitios más visibles de la sala de trabajo.

La democracia local tomó el acuerdo de ir de día a la Redacción.

¡Ni con dinamita se les podía quitar el gorro a aquellos hombres!

El peligro más serio del dogma de la ordinaria, proclamado en el entierro de Tarragó, está en que, de hoy en adelante, van a escucharse en principios políticos muchos señores de grosería natural o hereditaria.

—¿Has visto, chico, qué grosero Nicolás?

—¿Pues?

—Que no se ha quitado el sombrero para saludar. Se ha limitado a sacar el morro y a levantar la cabeza.

—Será anarquista y sus ideas no le consenten descubrirse.

Indudablemente, entre nuestra juventud el anarquismo está tomando proporciones gigantescas. Desde mucho antes de enterrar a Tarragó.

ASTERISCO.

Notas militares

Ascensos

Intendencia general Militar.—Escribiente don Victoriano Marrero Delgado, de la Intendencia de Tenerife, a auxiliar de tercera.

Infantería.—Capitán (E. R.) don Contrado Martínez Déniz, al empleo superior inmediato.

Gratificación

Al capitán don Ildefonso Wail de la Torre, Ayudante de plaza de Tenerife, le ha sido concedida gratificación de 500 pesetas por un quinquenio.

Los conflictos sociales

El lock-out en Barcelona

El «lock-out» es general en toda la región.

En la calle de Salmerón, de la barriada de Gracia, unos desconocidos tirotearon a un ciudadano alemán, de quien se decía que realizaba algunos trabajos policíacos al servicio de los patronos.

En la calle del Conde del Asalto, otros desconocidos dispararon contra Octavio Muñoz de veinte y ocho años, y Aurelio Soler, de cuarenta. Los dos resultaron heridos.

Por haber sido despedidos algunos obreros de La Canadiense, se han declarado en huelga los de una sección. Si las huelguistas son sustituidos con «esquirolas», las demás secciones se declararán en huelga.

Dice el órgano de los sindicalistas que si el Gobierno se incoar de las fábricas de La Canadiense, todos los obreros acudirán al trabajo. Este tiene enorme importancia porque podría ser el primer chispazo para la solución del conflicto.

Se asegura que la huelga en La Canadiense, se va agravando y se espera que alcance a todos sus servicios.

La Federación Patronal, ha publicado una nota declarando que el «lock-out» es general y que no hay entablada negociación de ninguna clase.

En la misma nota recomiendan no obedezcan los patronos órdenes que no se les dé en el parte diario.

Identificado el súbdito alemán, harido en la calle de Salmerón, resultó ser el barón Rud König, del que una hoja clandestina ha dicho que era el sustituto del señor Bravo Portillo, contra la organización sindicalista. El barón Rud König, repelió la agresión disparando dos tiros que no hicieron blanco.

El puerto está paralizado. Sólo descargan algunos pañabotes.

En la calle de Santa Agueda fué agredido el obrero José García, por un grupo de huelguistas. Recibió un golpe en la cabeza y resultó con intensa conmoción cerebral.

Los agresores huyeron, pero se sabe que los sindicalistas con quienes García discutía poco antes en el Sindicato de Artes Gráficas.

Muchos camareros se han desligado del Sindicato y han presentado nuevas bases.

Los modistos han dado por solucionada la huelga y volvieron al trabajo.

Encuadradores y patronos han llegado a un acuerdo.

Han sido requisado los carros encontrados en la vía pública, aguardando contratos y obligados a cargar y transportar harina en los muelles.

NOTICIAS

En muy poco tiempo la Manzanita CONCHITA se ha creado una justa reputación en Tenerife. Pida V. en todas partes este riquísimo vino.

OCASION.—Por tener que ausentarse su dueño se venden en buenas condiciones 2 máquinas de escribir en perfecto estado marca «Remington» 10 visible, 1 máquina de coser «Singer» y 1 violin.

Para informes Duggi, 6. (3 12)

Seccion religiosa

Santos de hoy, día 18

Nuestra Señora de la O; Santos Rufo Zósimo y Teófilo; Basiliano y Quinto, mrs.; Graciano y Auxencio, obispos.

Santos de mañana, día 19

Abstinencia sin ayuno

Santos Nemesio, mártir; Darío, Pablo, Ciriaco, Timoteo y Maura, mártires; Gregorio, obispo; Fausta, viuda.

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—A las 8 misa rezada. A las 8 y media misa cantada. A las 6 de la tarde rezo del Santo Rosario.

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 7 y media y 8 y media. **Iglesia del Pilar.**—Misa rezada a las 5 y media, 7 y 8.

A las 6 y media de la tarde Hora Santa. A las 7 rezo del Santo Rosario, letanías, cánticos, bendición y Reserva de S. D. M.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las Religiosas de la Asunción.—Misa rezada a las 9 y media; a las 5 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Asilo de Menajigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada de 5 y media a 6, a intención de las personas que la deseen.



Doña María de los Remedios González y Almenar

Fa leció el día 11 de Diciembre d 1919.

Su viudo, D. Manuel Morales y González; su hija, Concepción; su hermana, señorita Concepción; su padre, D. Antonio González Baulén; padre político, don Manuel Morales y Clavijo y doña Antonia Clavijo y Almenar; hermanos políticos, D. Francisco (ausente), señorita Matilde, D. José y D. Daniel; tíos, don Alejandro y D. Domingo Almenar; tías, doña Isabel, doña Dolores (ausente) y doña Edelmirá González Baulén; primos y demás parientes;

Suplican a sus amistades y personas piadosas encomienden a Dios el alma de la finada y se sirvan asistir a la Misa que por su eterno descanso se celebrará en la Parroquia de San Francisco de Asís, de esta Capital, en el altar de la Virgen del Carmen, mañana, viernes, a las siete y cuarto, por cuyos favores vivirá eternamente agradecidos.
Santa Cruz de Tenerife, 18 de Diciembre de 1919.

La telégrafía sin hilos

De interés para el puerto

Durante la estancia del alcalde señor Mandillo en Madrid celebró en unión de los diputados Sres. Salazar y Armas Clós varias conferencias con el director de la Compañía de Telegrafía sin hilos, Conde de Albá, sobre el servicio de estas islas y mejoras que podían realizarse en el mismo a fin de lograr que no se interrumpa la comunicación con los vapores que pasan por estas islas, haciendo compatible este servicio con el de la isla de la Palma.

Como consecuencia de esta reunión, el Conde de Albá facultó al Jefe de la Estación de esta Capital para que de acuerdo con el alcalde, propusiera a la Compañía lo más factible para realizar el servicio en la forma que se pretende.

Ayer se entrevistó el Sr. Mandillo con el Jefe de esta Estación radiotelegráfica Sr. Gallego, acordándose proponer a la Dirección de la Compañía se establezca en un sitio apropiado de la isla una pequeña estación receptora, con el fin de descongestionar el trabajo en la Estación y poder ésta comunicarse con los buques.

¡Crisis solucionada!

Después de una escasez extremada, se ha podido solucionar el conflicto de los AJOS con una buena partida recibida de la Península y se venden en buenas condiciones y precios.
Diríjirse, calle Pérez Galdós núm. 1.

DE SOCIEDAD

Misa de requiem

Mañana a las siete y cuarto tendrá lugar en la Iglesia de San Francisco una solemne Misa de requiem en sufragio del alma de la señora doña María de los Remedios González y Almenar de Morales, esposa de nuestro buen amigo D. Manuel Morales y González.

La misa se celebrará en el altar de Ntra. Sra. del Carmen.
Con tan triste motivo reiteramos a su apreciable familia y muy especialmente a su viudo y padre político, D. Manuel Morales González y don Manuel Morales Clavijo, nuestro más sentido pésame.

Junta Provincial de Subsistencias

Sesión de ayer

La preside el Sr. Gobernador civil, y asisten los vocales señores presidente de la Audiencia, Delegado de Hacienda y Alcalde, y los asesores señores Menéndez y Sanabria.

Azúcares

Referente al azúcar depositado en la Plaza de Toros se acuerda esperar la resolución de la Superioridad, consultada sobre el particular de la tasa de esta mercancía, por sus circunstancias especiales.

El Secretario da lectura de las Reales órdenes de 23 de Octubre y 7 de Noviembre del corriente año, en las que no se determina precio de tasa alguno al referido artículo.

El Sr. Gobernador interesa sobre este particular la lectura de las conclusiones de la «Liga de Consumidores», acordadas por esta Sociedad en Junta general celebrada el domingo 14 de los corrientes.

Las conclusiones de la «Liga»

Después de una detenida deliberación se acuerda contestar a cada una de dichas conclusiones que oportunamente se tramitan a la «Liga», lamentando la ausencia de los señores de la misma que han dejado de concurrir a las reuniones que celebra la Junta, en las cuales se estudian con detenimiento los diversos problemas que se presentan en materia de Subsistencias y que afectan a la provincia.

El arroz

Visto un escrito presentado por don Dámaso García López sobre una partida de arroz recibida recientemente, se acuerda fijar el precio de 100 pesetas al por mayor y 110 pesetas al por menor.

Al mismo señor se le niega la petición de embarque con destino a Fernando Póo de 3.500 kilos de harina.

Patatas

El Secretario lee un escrito presentado por don Florentín Castro, vecino de Güimar, solicitando el embarque con destino a la isla de la Palma de 300 sacos de patatas de semilla, a cambio de traer de allí otros artículos. Se acuerda con testar a dicho señor que se le permita la salida de la referida semilla de patatas cuando presente la autorización de la Junta de la isla de la Palma para poder embarcar con este destino otros artículos en su equivalencia.

La carne

Se da lectura a otro escrito de varios industriales carniceros de esta capital, solicitando se tomen medidas para que no quede desbastado de carne el mercado de esta capital, ya que se siente una gran escasez de reses.

Se acuerda decir a dichos señores que la Junta se ocupa de este asunto, quedando el señor Alcalde comisionado para afrontar el problema.

Notas marítimas

El «Aguila»

Procedente de Liverpool, Lisboa, Funchal y Las Palmas, entró ayer a primera hora el vapor inglés «Aguila», con carga general para el comercio de esta plaza.

Veleros

Entrados ayer: «Canario», de Abona, en lastre. —«San Bartolomé», de Las Palmas y Escalón, con carga general. —«Arrecife», de Arrecife, en lastre. —«Diana», de San Sebastián de la Gomera, con frutos.

Correo interinsular

De Valverde, San Sebastián de la Gomera y Santa Cruz de la Palma, llegó anoche el correo interinsular «León y Castillo», con pasajeros y carga general para este puerto.

Buques despachados ayer

Pailebot «Rosario», para Jandía. —Pailebot «Arrecife», para la pesca. —Vapor noruego «Bagrun», para Las Palmas y Burdeos. —Pailebot «San Bartolomé», para Galgar.

Ayuntamiento

Sesión de ayer

A las cinco y media se abre el alcaide señor Mandillo.

Asisten los concejales señores Reyes, Sansón, Expósito Pérez, Ramírez, Lecuona Díaz, Benítez, Vandevalde, Sicilia, Dalgado Rodríguez, Alvarez, Orozco, Bello, Molina, Bencomo, Arroyo Herrera, Martínez Viera y Escudé.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

La cuestión de subsistencias

La presidencia da cuenta a la Corporación de las conclusiones que la «Liga de Consumidores» ha presentado al Ayuntamiento, relacionadas con el problema de las subsistencias.

Acerea de este asunto, el señor Mandillo explica largamente los trabajos y gestiones que se vienen haciendo con objeto de regularizar la venta y consumo de los artículos más importantes, como son el pan, la leche, los huevos, la carne y el carbón.

Después de algunas observaciones formuladas por los concejales señores Orozco y Bencomo, se acuerda invi-

tar a la «Liga» para que preste su cooperación en todo cuanto se refiera a los problemas planteados sobre subsistencias.

El puerto

Por unanimidad se aprueba la proposición suscrita por los jefes de las minorías relativa a que el Ayuntamiento exteriorice su agradecimiento a nuestra representación parlamentaria y al Ingeniero de Obras Públicas D. Pedro Matos, cuyos esfuerzos y gestiones en favor del puerto de Santa Cruz han sido coronados por el éxito.

También se nombra una comisión formada por el alcalde y los señores Sansón, Orozco y Vandewalle, encargada de transmitir personalmente este acuerdo al señor Matos.

Agua va!

Pónese a debate una proposición del Sr. Orozco referente a la venta de las aguas municipales destinadas a riego. Se propone en ella que dentro del actual mes de Diciembre se proceda a la venta en pública subasta de 360 horas de agua de 60 pipas, que se servirán cada 10 días, a partir del primero de Enero. El hilo de su basta será el seis céntimos la pipa, con pujas a la llana referidas a la unidad pipa, siendo las licitaciones de medio céntimo, como mínimo.

Según dicha proposición, verifica da la subasta hora por hora y adjudicada cada una al mejor postor, el Negociado de Aguas los agrupará en la forma más conveniente y fácil para el reparto.

El señor Orozco apoya la proposición, la cual, dijo, tiende a solucionar las deficiencias que la realidad ha puesto de manifiesto con el actual sistema, y contiene, además, la ventaja de beneficiar a los pequeños agricultores por razón de hacerse la subasta por horas de agua.

El Sr. Expósito se opone a la proposición. Dice que el Consejo aprobó hace poco una proposición suya en caminada a que una vez servida el actual agua contratada se rigiese el sistema de reparto, hasta tanto que se adoptase de un modo estable la forma en que se debiera hacer la venta de las aguas.

El Sr. Sansón impugna también la proposición del Sr. Orozco, abogando por el sistema del turno que obligaría a los agricultores a servirse el agua todo el año a un precio fijo.

Con la subasta, añade, los agricultores no acudirían a ella sino cuando les acucia la necesidad, sin que el sobrepeso del agua obtenido en épocas de sequía compense las disminuciones de la recaudación.

El señor Orozco contesta a estas objeciones insistiendo en la bondad del sistema que propone.

Se procede a votar la proposición. El Sr. Orozco pide que se retiren del salón los señores Expósito Pérez y Sansón como miembros del Sindicato Agrícola interesados en el asunto.

El señor Sansón rechaza tal aseveración y dice que no se trata sino de adoptar una u otra forma de venta de las aguas.

La presidencia interviene oponiéndose a la pretensión del señor Orozco, cuya proposición es rechazada por 9 votos contra 6.

Más agua

Se da lectura al informe de la Comisión respectiva sobre la instancia del Sindicato Agrícola de Regantes comprometiéndose bajo ciertas condiciones, a realizar determinadas obras para aprovechar aguas discontinuas procedentes de lluvias y destinarlas a riego, utilizando para ello el acueducto viejo, hoy sin uso.

Después de una pequeña discusión se acuerda que el expediente pase a informe del Arquitecto para que formule el presupuesto de gastos de las obras a realizar.

Licencia

Acuérdase conceder cuatro meses de licencia a don Estanislao Brothons, Profesor del Establecimiento de 2.ª Enseñanza.

A la Comisión de Presupuestos

Pasan a estudio de esta Comisión las instancias de varios empleados municipales solicitando aumento de sueldos.

Gratificaciones

Por trabajos extraordinarios se adopta la resolución de conceder 200 y 100 pesetas de gratificación, respectivamente, a los auxiliares D. Ernesto Benítez y D. Emilio Zamorano.

Más del personal

Dáse lectura a una instancia del Oficial D. José López Mariztat pidiendo una prórroga de cuatro meses en la licencia que disfruta; y a un informe que con este motivo presenta la Secretaría, en el que, entre otras cosas, se propone que se cubran las plazas actualmente vacantes.

Promuévese un debate, acordándose, en definitiva, conceder dos meses de licencia como último plazo, al señor Mariztat, cuyo sueldo en esos dos meses servirá para gratificar a los empleados que le sustituyan en su trabajo.

También se acordó que las vacantes de empleados a que se refiere en su informe la Secretaría pasen a estudio de la Comisión de Presupuestos.

Sobre estas vacantes opinó el señor Orozco que debían ser cubiertas con el mismo personal del Ayuntamiento a fin de amortizar otras y poder de este modo aumentar sus sueldos.

Acto seguido se levantó la sesión.

COLEGIO DE SAN ILDEFONSO

(San Vicente Ferrer y 63 63) a cargo de los Hermanos de las Escuelas Cristianas (Incorporado al Instituto general y técnico de Canarias)

Desde el 25 de Agosto al 25 de Septiembre próximo se dará un curso por las mañanas.

El 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primera enseñanza.

Se admiten alumnos internos, medios internos y externos.

Hasta el 15 de Octubre estará abierta la matrícula para los alumnos de enseñanza colegiada del Bachillerato.

Se darán clases de repasos

Para informes su Director.

AZUFRE SUBLIMADO MARCA

“El Gallo”

Compañía Franco-Española de las Minas de Azufre de Lorca

Este azufre, durante cuatro años consecutivos, ha demostrado que compete ventajosamente en calidad y precio con todas las demás marcas conocidas.

Representante general en Canarias:

Tomás de Armas Quintero

Santa Cruz de Tenerife

(Apartado núm. 36)

(9-10 30 ait.)

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

Extranjero

Clemenceau continúa enfermo

Paris.—Mr. Clemenceau, no ha experimentado ninguna mejoría en su enfermedad.

Según las noticias recibidas, la noche anterior la pasó muy agitado, no habiendo dejado de trabajar durante ella, a pesar de las órdenes de los médicos.

Por la tarde tampoco salió de sus habitaciones.

Se da como posible que el viernes salga a la calle, proponiéndose pasar en el próximo Enero ocho días en el departamento de Var.

De Londres a Australia

Port Darwin.—El aviador inglés Rossmith ha llegado a esta población, siendo aclamado al aterrizar por un gentío inmenso.

El aviador francés, que también hace este viaje a Australia, ha aterrizado en Bangkok (Siam), y entregó el correo que llevaba al ministro siamés.

Homenaje a los mariscales

Paris.—Ha tenido lugar el banquete organizado por el comité «Francia América» para entregar a los dos generalísimos de los ejércitos aliados los mariscales Joffre y Foch, los dones ofrecidos por numerosos personajes argentinos, una exactamente igual a la de San Martín el libertador argentino, y una reducción en plata maciza de la estatua ecuestre de San Martín erigida en Buenos Aires.

Al terminar el banquete M. Gabriel Hanotaux, en breves palabras, explicó el sentido de esta información.

Carta Apostólica

Roma.—El «Osservatore Romano» publica una extensa carta apostólica del Pape, acerca de la propagación de la Fé. En ella se recomienda la formación de misioneros entre el mismo Clero indígena de los diversos países, que, por conocer bien lugares y costumbres, podrá obtener mejores y más grandes resultados en la obra evangelizadora, y se ensalza en términos conmovedores la grandeza moral de los misioneros católicos que tanto trabajan por extender el reino de Dios entre los hombres.

Contra Alemania

Londres.— Los periódicos dicen que en virtud de las medidas adoptadas por los aliados en los territorios ocupados a los alemanes, han sido puestas en pie de guerra en los países renanos próximos a la frontera alemana, 15 divisiones, formadas por 300.000 hombres. Estas tropas se componen de jóvenes de 20 a 22 años, que

que este servicio lo tiene contratado la Compañía.

Los tranvías circulan

Durante toda la tarde han circulado los tranvías normalmente.

Solo se han registrado algunos incidentes sin importancia en la línea de Cuatro Caminos y otras barriadas.

En la estación de Magallanes pagáronse los jornales sin ocurrir incidentes.

Los tranvías desertan la Casa del Pueblo

Se han presentado de nuevo al trabajo unos 800 tranvíaños huelguistas, aumentándose esta noche el número de los obreros que desean reanudar sus servicios, pues las deserciones de la Casa del Pueblo prosiguen notablemente.

Otro atentado

Madrid, 16-24

Noticias recibidas de Barcelona dan cuenta de que anoche, en el establecimiento que posee el señor Serra en la barriada de Sanz, hizo explosión una bomba, causando solamente algunos desperfectos materiales.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales. Ante tan continuados atentados la policía activa sus trabajos al objeto de dar con el paradero de los criminales, y evitar que aquéllos se sigan repitiendo.

La alarma en dicha Capital va en aumento.

Petición

Los expendedores de carnes, ante el temor de que sus despachos sean asaltados, en consideración a las críticas circunstancias por que se atraviesa en la ciudad coidal, han pedido al Alcalde que se suprima la apertura de sus establecimientos durante las horas de la noche.

Obreros descontentos

Se asegura que los obreros metalúrgicos se hallan descontentos por el rumbo que han tomado los acontecimientos en la marcha de la dirección de los sindicatos, aumentando cada día el número de obreros que se hallan dispuestos a reanudar el trabajo desligándose, al efecto, de los mismos.

En vías de solución

En Málaga se halla casi resuelto el conflicto que afecta a aquella Capital.

Conferencia

El ex-Presidente del Consejo, Sr. Sánchez de Toca, ha conferenciado con los ministros de Fomento y de Abastecimientos Sres. Gimeno y Terrán.

Madrid, 17-3-30

Muerte sentida

A última hora de la tarde ha dejado de existir en Valladolid el Emmo. Cardenal señor Co.

Dada la ejemplaridad del finado, su muerte ha sido verdaderamente sentida.

DE MUSICA

BANDA MUNICIPAL

Programa de las obras musicales que ejecutará la expresada banda en la Plaza de la Constitución de 8 y media a 10 y media.

Primera parte

«Roberto», pasodoble; Sanz. «Baile Egipcio»; Luigini. «Lisistrata»; Overtura; Linke.

Segunda parte

«Rapsodia Española»; Giner. «Las dos Amigas»; polka; Magnan. «Alemán», pasodoble; Wagner.

Espectáculos

Parque Recreativo

En la segunda sección de esta noche se proyectará la hermosa film de arte italiana titulada «La Princesa», interpretada por la eminente actriz Leda Cys, que hace una verdadera creación en la interpretación del protagonista del drama. Esta película alcanzó anoche un buen éxito en el Recreativo.

En la primera sección de las ocho en punto se exhibirán las films «La mano que acusa», «Melancólico Teodoro» y «Georget enamorado».

LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

SAN FRANCISCO, 7
SANTA CRUZ DE TENERIFE

TIPOGRAFIA

Cartas, Sobres, Circulares, Memorandum, Facturas, Periódicos, Obras, Revistas, Tarjetería, Vales, Recibos, etc. etc.

Especialidad en trabajos a varias tintas

Acciones, Cheques,

Letras de cambio, Etiquetas y

todo lo concerniente al ramo tipográfico, en la seguridad de que le han de servir con prontitud.

LIBRERIA

Plumas, tinteros, papel de cartas, libros religiosos, lapiceros, lápiz, plumas estilográficas, libretas, pizarrines, portaplumas, raspadores, gomas de borrar, plegaderas, lacres, trabas para lápiz, carbonillos y chinchas para dibujo, creyones azules, creyones para dibujo, papel carbón, para máquina y para lápiz, y otra infinidad de artículos para escritorios

También esta casa cuenta con un buen taller de Encuadernación

Amontillado 'Palma Fina' Manzanilla 'La Serranita' Anís de la Cepa : : Coñac Sautu : :

Excelentes bebidas que la Casa SAUTU y C.^a de Jerez, recomienda al público de buen gusto.

De venta en todos los establecimientos

Lo mejor de lo mejor

Finísimo y oloroso amontillado

CINTA BLANCA

De venta

En todos los Establecimientos y Cafés

Compañía Nacional de Telegrafía
sin hilos
ALCALÁ, 43—MADRID

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO

Por palabras

Pesoñas

Con ALEMANIA,

Via Aranjuez . . . 0'50

AUSTRIA HUNGRIA,

Via Barcelona . . . 0'58

INGLATERRA,

Via Aranjuez . . . 0'26

ITALIA,

Via Barcelona . . . 0'26

PENINSULA,

Via Telegraf . . . 0'10

Las Palmas . . . 0'10

BUQUES EN ALTA MAR,

Via estaciones costeras. Tasa por diez palabras . . . 7'95

Las tasas indicadas para el Extrangero, son desde la Estación de Aranjuez, debiendo por tanto aumentarse en 0'20 pes. por palabra, tasa del servicio Telegraf internacional

ACADEMIA ACOSTA

TAQUIGRAFIA Y MECANOGRAFIA

Dirigida por profesor titulado

y a cargo de la Srta. Emma Trujillo

19. SANTA ROSALIA.

En esta academia se enseña a escribir a máquina por el más nuevo sistema conocido de la escritura al tacto. Con 3 meses de práctica puede cualquier alumno dimitir la máquina, escribiendo con los diez dedos de sus manos y hasta con los ojos vendados, pudiendo alcanzar una velocidad media de 80 palabras por minuto.

A las personas que tengan curiosidad por conocer este sistema de enseñanza y particularmente a los señores comerciantes, se les invita a que pasen por esta academia para que se hagan cargo de los ventajas que es este sistema. Un buen mecanógrafo que lo domina, puede hacer el trabajo de dos que lo desconozcan, sin que esto le produzca cansancio alguno.

Clases diarias, alternas y a domicilio.

Se hacen trabajos de Mecanografía.

Sta. Rosalia, 19—Sta Cruz de Tenerife

(18-10-30 alt.)

† La Funeraria

Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 36.

Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio completo de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta.

Como siempre esta casa continúa sirviendo en todo lo relacionado con la misma basándose solo en un aviso por teléfono.

SE VENDE la espaciosa casa sita en la calle de S. bino Berlelet (antes Flores) núm. 8 segundo. Darán razón en la calle de Teobal de Power núm. 9. (26 11 30).

MAESTRA SUPERIOR.—Se ofrece para dar clase a domicilio a niños o niñas. Primera Enseñanza, Elemental y Superior, Dibujos y Labores. Honorarios reducidos, Emilio Calzadilla, 34. (11 14)

Placas esmaltadas para colocar en puertas, del Sagrado Corazón de Jesús se vende en Librería Católica, San Francisco 7.

SE VENDE una casa de planta baja situada en la calle de Santa Rosalia núm. 53.—Para informes en esta imprenta.

Empleado Se ofrece un joven conociendo cálculos mercantile y contabilidad, para trabajos auxiliares en escritorio. Informarán en esta imprenta.

Hoja del

"Eucaliptus Colossea"

para combatir la Diabetes

Precio: 20 hojas, 10 céntimos

Se expenden en La Legua, Droguería de A. Barreto.—En Santa Cruz: Imprenta Católica.—Se remiten por el correo por 10 céntimos más.

Colegio para señoritas

DE NUESTRA SRA. DEL CARMEN

Dirigido por D. Rodrigo de la Puerta y Vila, ex Inspector provincial de enseñanza. Méndez Núñez 32

"LUX"

Agencia de publicidad y de informaciones

Romualdo Ga. de Par des Dr. Allart núm. 55

"VOLUNTAD"

Revista quincenal

Se halla a la venta y se admiten suscripciones en la Librería Católica.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Juan Padrón, 11 y 15

Subasta

El día 21 de Diciembre a las 10 de la mañana, en las oficinas de esta Sociedad, calle Juan Padrón núm. 11, tendrá lugar la de los objetos empeñados, cuyos plazos han vencido, sin que sus dueños hayan hecho las renovaciones que marca el Reglamento.

Dichos objetos se hallan expuestos al público hasta el día de la subasta en estas oficinas de 10 a 12 de la mañana.

Santa Cruz de Tenerife 10 de Diciembre de 1919.—El Director Gerente, R. Hernández Sáyer.

Academia especial de Correos

Director: D. José Antonio Junco

Oficial Encargado de la Sala de Dirección con la cooperación de profesorado técnico y especial.

Esta Academia cuenta con material apropiado para la enseñanza práctica.

Informes y programas: Norte 21 de 9 12 y en Correos de 2 a 5.

Luis Fraga García

Médico-Cirujano

Medicina interna.—Enfermedades de la piel, sifilíticas y enéreas

Asistencia a partos

Inyecciones de neo salvarsan (914) y salvarsan sódico (1206) último invento alemán de la serie de Ehrlich empleado con preferencia en las clínicas extranjeras.

Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5

Tratamientos a horas convenientes

San Juan Bautista, 17

Gratis a los pobres.—Teléfono, 544.

PEDID SIEMPRE

Vinos finos y Coñacs de Hijos de C de Otaola y Cia. Marqués de Otaola: Las Canillas: Manzanilla SE VILLA Coñacs de una, dos y tres años.

Depósito: Calle Clavel 11 Bajos.

10 2 80 alt.

La Biblioteca Reconquista es la predilecta de los católicos. Primer volumen: VIDA HUMILDES POR LUISLEON.

Los Alicantinos

Gran Fábrica de Hielo opaco y cristalino

Hecho con agua a presión y filtrada movida

por la electricidad y con todos los aparatos modernos

Servicio permanente y a domicilio avisando Teléfono núm.

Talle del Pilar núm. 61

Fijese Vd. bien: Hielo cristalino y el agua filtrada y a presión

Harina americana

de superior calidad y gran fuerza, se

vende en los depósitos de Abraham Mo-

rales, calle del Adelantado número 2.

Folleto de "Caja de Tenerife" (41)

El buen paño...

NOVELA

por

Juan F. Muñoz Pabón, Pbro.

papeles abajo der brazo: pa San Juan vamo; más pronto, usiro.

—Po como lo oyes, hija, como lo oyes: lo cuar que, no sé si te lo he dicho: yo me jallé en tó.

—Sí: ya me lo ha dicho usté.

—Po no macordaba. Y quéate con Dió, que ya han arzo a Dió, que ya han arzo a Dió, y luego er Padre Cura me regaña porque, cuando argo a la calle me queo dormía, y me enreo como la zarza y no sé cuando gorré... ¡Mia tú yo que veo a la grama nacé...—

Y se fué «seña» Ramona hacia la casa rectoral, dando zancadas y «comiéndose los bajos».

Aún el carnicero no había acabado de despedir a la escarza, cuando entró la criada de Curra Pando. La Escarza la aguardó a que concluyera y dándole el brazo, empezó a decirle en cuanto estuvieron en la calle:

—Mujé, te voy a decí una cosa que sé endeje anoche y que no se la he querido decí tavia a naide, porque aluego dicen que si lo escascaro tó, y que si no pueo taná na callao. Pero tú eres amiga de satisfacción y no quí que tengas que decí: miá que reservá, que me vío esta mañana en la carnicería y se lo ha callao. ¿Sabes la no veá?

—¿Qué noveá?

—Lo der casamiento de Juanito Ibáñez.

—Yo nó: ¿con quién?... ¿con tu ama quizá?

—¡Que más quisiera ella, pa jartarse de rell...—

—Pontonce ¿con quién?

—Con Carmela la er Méico.

—¿Con Carmela la er Méico?... ¡An da y no me vengas con infundios a mí!

—Po, hija, no lo creas: pero ya te lo diré pa San Juan.

—Po si dice mí ama que Don Juan Ibáñez le está jablando a la señorita Celia deje el año 'e la nana, sino que no quieren ellos que lo barrunte naide, pa que er padre la deje venir ar Tomillá.

—Po, hija, serán embustes de tu ama, que os más embusters, que el armanaque. Lo que yo te he dicho va a misa aquí y en Madrid: y si nó, pa San Juan nos veremos las caras.

—Po mira: quanto llegue a casa, se lo voy a decí: así: como la que no quí la casa; pa que se la lle ar deo.

—Pero no le digas que te lo he dicho yo: ¿estás? no sea que vaya a creé que son enreos de mí ita Carlota.

—Que también lo juma en pipa atento custión de chismes y de enreos.

—¡Q. é quíes tú?... aluego dicen que si las probes; y hay cá sinvergonzona en las ricas, que perdone usté er moo de señalá...—

—Oye: esa que viene ahí es la que

debe está entorá en to el espíritu ar parentesco...

—¿Quién?

—La moza 'e Doña Angeles Saavedra... Llámala.

—¡María er Doló!

—¡Ola amigas! ¿ónde se vá?

—Pa casa, si tú no mandas otra cosa.—contesó la Escarza:—pero di jo ésta que naide como tú, pa sabé de lo que jablabamos, y por eso te himos llamao.

—Ustés dirán.

—Dó lo de la boa de Don Juan Ibáñez con Carmela la er Méico.

—¿La boa de Don Juan Ibáñez con Carmela la er Méico!

—¡Con los doas ná más!... y... no seas himpróquita, que abes tú más que las once mir virgenes y vienes dándotela de inorante.

—¡Que me muera ahora mesmo, si sabía argo!

—¡Po hija, eso es lo que hay! Qué se casa con ella y ná más: ¡y pa San Juan! antes si hay peligro de muerte, como dice la doctrina: y quéate con Dió, que pa lo que tú has contaó, bas-

tante te himes dicho.—

Imagínese el lector lo que tardaría la noticia en espelvorearse por todo el pueblo, y la serie de «sopitiandosa» que daría lugar...

Mientras tanto, Juanito, que tampoco había dormido aquella noche cosa mayor, había estado pelando la pava en toda regla con su reciente novia, y diciéndole que bueno: que siguiera cosiendo para comer, porque otra cosa ni era decente, ni ellas la admitirían, pero que de esperar hasta que ella comprara todo lo que había menester para el casorio, que se le quitara a ella de la cabeza.

—¡Ahí voy yo a esperar—dése— año y medio, o dos años, para media docena de chaponas, unas cuantas sábanas y otras minucias por el estilo! Trabaja pa comer, porque no tienes otra renta, y pasarte yo un tanto, sería hasta humillante para tí: pero todo lo demás, absolutamente todo, corre de mi cuenta ¡Tuviera que ver...—

—Pero no ve usted (digo) pero no vea, que también eso... ¡en fin,

que yo quisiera llevar, cuando me nos, mi ropa.

—Descuida, que la llevarás: pues yo daré orden de que te la manden a tí; tú al recibirla la haces tuya, y tuya, la llevas.—

Y, como el lector que haya pelado la pava se sabrá de memoria las cosas que se dicen; como el que no la haya pelado y piense pelarla se entorá cuando le llegus a la ra, y como el que no la haya pelado ni pelarla piense, no tendrá el menor interés en que el novelista le escriba una «peladura» para su uso particular, veamos a Juanito despedirse de Carmela, con una mirada que, a haberla visto el sacristán, hubiera tocado a fuego, y oigámoslo, ya en casa de su tía, besarla como de costumbre y preguntarle:

—¿Que tal desde anoche?

—Así, así: pero disgustadísima, disgustadísima, contigo.

—Pero ¿porqué, señora?

—Porque ese casamiento no me gusta.

—¿Y por qué no le gusta a usted?



Compañía Trasatlántica de Barcelona

(ANTES A. LOPEZ Y C.)

Puerto de Santa Cruz de Tenerife

Servicio del mes de Diciembre de 1919

NOMBRE DEL VAPOR	DIAS	DESTINO
		Montevideo Buenos Aires
San Carlos	19	Santa Cruz de la Palma, Río de Oro, Monrovia y Fernando Póo.
		Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
Infanta Isabel de Borbón	30	Cádiz y Barcelona.
		Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Cabello, Sabanilla, Curazao y La Guayra.
Montserrat	19	Cádiz y Barcelona.

Los Consignatarios, Viuda e hijos de Juan La-Roche. Alfonso XIII núm. 35.

Devocionarios Hay un gran surtido desde 25 céntimos hasta 35 pesetas. De venta, en la Librería Católica.

Casa de Salud Médico-Quirúrgica

DIRECTOR:

Dr. J. Rodríguez López

Calle 25 de Julio, No. 23 (Barrio de los Hoteles)

Inyecciones del 606

ENFERMEDADES DE LA MUJER: Operaciones de la matriz, pechos y partos. CIRUJIA GENERAL. Operaciones de vías urinarias, estómago, intestinos, apendicitis, hernias, garganta, nariz, oídos y ojos. MEDICINA GENERAL. Enfermedades del aparato respiratorio, estómago e intestinos.

Visita a domicilio cuando los enfermos no pueden venir a la consulta

HORAS DE CONSULTA

De 10 a 12 y de 4 y media a 6

Consulta para pobres: De enfermedades de la mujer, matriz, vías urinarias, los lunes, miércoles y viernes, a las 7 de la noche. De otras enfermedades martes, jueves y sábados a la misma hora.

Molinos harineros de "El Faro"

Nuevamente se ha abierto al público el molino harinero de «EL FARO», situado en la calle de Porlier, esquina a Castro, haciéndose toda clase de moliendas, incluso de raciones para ganado.

No olvidarse: Porlier, esquina a Castro

Por 2,50 enviamos un taco de 100 recibos para la Lotería de Navidad, con el número, nombre y pueblo que nos remitan

PARA IMPRESOS

SELLOS CAUCHO Y METAL

MANUEL LOPEZ ORTEGA

(HIJOS)

Encomienda, 20, dup.-Apartado 171

MADRID

Consultense precios.

Se admiten corresponsales

Casa de Salud Médico-Quirúrgica

del Doctor Costa

Calle de Viera y Clavijo, número 52.

Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero «Confort», posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, Rayos X, electricidad en todas sus formas, estática, galvánica, farádica, alta tensión, baños de luz eléctrica generales y locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc.) y un departamento modelo para cirugía actualmente mejorado con los más recientes descubrimientos.

Hay un servicio completo de enfermeras técnicas nacionales y extranjeras, que aseguran el perfecto e inteligente cuidado de los enfermos y todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocina dietética.

No se admiten personas que padezcan enfermedades mentales ni infecto contagiosas.

Horas de consulta: todos los días no festivos a las 2 y media de la tarde. Consultas especiales, previo aviso, a la hora de antemano señalada. Inyecciones intravenosas de Salvarsan, por un nuevo procedimiento.

Droguería de Manuel Ramírez Filpes

Valentín Sanz núm. 2 (a).—Santa Cruz de Tenerife

Se acaba de recibir un gran surtido de Inyectables de la casa de F. Ducatte de París. Tricofero Bary, Nieve Hazeline, Jabón de Afeitay y Crema Dentrifica Colgate's, Jabón Reuter Crema Simon, Safa y Arkenda a la Meca, Agua Colonia Fama y Reclamo Lactosybiosina, Lactobacilina, Esponjas de Goma, Eumectine, Lactool, Valerianato Pierlot, Uraseptine y Kymosine (Pegnine) Rogier, Extracto de Malta, id. con Hemoglobina y Emulsión Kepler de Aceite de Hígado de Bacalao con Extracto de Malta, Lactagol, Laxamel Santeose Pura y Cafeinada, Diabephobey Carbón Bello de L. Frere, Solución Coirre, Elixir Polibromurado Ivon, Cápsulas de Aceite de Chaumogra, Urodonal, Elixir de Pepsina, Jarabe Roche, Rami y Orive, Agua Vichi Catalán Lysol, Choleokinase.



PAQUETES DE PASTILLAS
 1.ª marca: Chocolate de la Trapa 400 gramos, 14, 16 y 17 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
 2.ª marca: Chocolate de familia... 450 " 14 y 16 1'50 " 75, 2 y 2'50
 3.ª marca: Chocolate económico... 350 " 15 1'35

PERFETAS
 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
 1'50 " 75, 2 y 2'50
 1'35

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. —Cajitas de merienda 5 pesetas (con 14 raciones). Descuentos desde 50 paquetes. —Purtes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tarjas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

El éxito obtenido por los medicamentos LAMBER

Sobrepaja cada día más a lo esperado.—Son innumerables las curas de gratitud que recibimos de todas las islas, ensalzándonos las buenas cualidades curativas de dichos MEDICAMENTOS.

Los CONFITES LAMBER, le curan sin molestias de ninguna clase para el paciente la BLENNORRAGIA (purgaciones), Gota militar Estrecheza, Cistitis, Prostatitis y toda clase de enfermedades secretas.

El ROOB ANTISIFILITICO LAMBER, le cura, como indica su nombre la SIFILIS, Manchas de la piel, Dolores de los huesos, Proluciones, Herpetismo Impotencia, Escrofulismo y todas aquellas enfermedades de la piel.

El HEMORROICIDA LAMBO, cura en una noche las almorranas por rebeldes que sean.

Para consultas de todas estas enfermedades, dirigir la correspondencia al Sr. Director de los Laboratorios LAMBER.—Calle de Claris número 56 Barcelona, el cual contestará enseguida y con reserva.

Estos preparados se hallan de venta en las droguerías de Espinosa, don Manuel Ramírez Filpes y farmacias bien surtidas.

En La Laguna: Droguería de don A. Barretos y Farmacias.

Para pedidos al por mayor dirigirse a Mariano Mirni, calle de la X número 7 Santa Cruz de Tenerife, o al Depósito general: Pedro Raventos Font, Bravo Murillo, 14, Las Palmas.

¿Qué es Erasmic?

Erasmic es un valioso aliado del hombre y el mejor amigo de la mujer

GACETA DE TENERIFE

TARIFA DE ANUNCIOS

- Anuncios preferentes, a una columna, hasta seis líneas, en 2.ª o 3.ª plana, alternos, un mes 4'00
- Idem hasta doce líneas, alternos, un mes 5'00
- Gacetas, en la sección de noticias, hasta seis líneas, cada día. 0'50
- Idem idem hasta doce líneas, cada día. 0'75
- Anuncios a una columna, hasta 8 centímetros, en segunda plana, alternos, un mes. 7'50
- Idem, idem en 3.ª plana, alternos, un mes 5'50
- Idem, idem en 4.ª plana, diario, un mes 6'00
- Anuncios a dos columnas, hasta 8 centímetros, alterno, en 2.ª plana, cada mes 20'00
- Idem, idem en 3.ª, alternos, cada mes 15'00
- Idem, idem en 4.ª, diario, cada mes 10'00
- Anuncios a tres columnas, hasta 8 centímetros, en segunda plana, por un minimum de 4 inserciones, cada día 2'00
- Idem, idem en 4.ª plana, diario, un mes 30'00

Esquelas de defunción (Se reciben hasta las 6 de la mañana)

- En primera o segunda plana, por una inserción 15'00
- Idem idem por dos inserciones 25'00
- Para los suscriptores, por una inserción 10'00
- Idem idem por dos inserciones 15'00

Estos precios se entienden por la esquila a dos columnas en el tamaño acostumbrado; cuando se desee a tres columnas, o por más de dos inserciones, rigen precios convencionales, así como en los anuncios que excedan de los límites que se fijan en la tarifa.

Música para piano

- Soissons (vals fox-trot) por Hernández Sánchez
- Babylon (vals) por id. id.
- La cabeza del Bautista por id. id.
- Banderillas de fuego por id. id.
- Foxtots por J. A. Martra Bartlet
- Mundial cuplé revista bi mensual
- Mundial música id. mensual.

Para piano y violín

- Duerme bien mio por Luis Mariani.
- Gavotta por Hugo Pagani.

Estas piezas musicales se encuentran a la venta en la Librería Católica, la que además sirve todas las que se le pidan.

"El Consultor de los Bordados"

Periódico quincenal de Dibujos prácticos y modernos para Bordados, Encajes y toda clase de labores femeniles.

«El Consultor de los Bordados» consta de dos ediciones, una de lujo y otra económica, y se publica dos veces al mes.

La edición de lujo se compone de 24 cuadernos al año y 12 grandes láminas en colores. Cada cuaderno consta de un pliego papel blanco, 44 x 64 cm., impreso a dos caras, con dibujos para bordados en blanco, como son:

Nombres, Escudos, Enlaces, Cenefas, y Ramajes o adornos para juegos de cama, mantelerías, toallas, de comunión y de mano; Alfabetos, Escudos, N. obres, Adornos y caprichos para pañuelos y otras aplicaciones, todo de estilo moderno y fácil ejecución.

Un pliego papel color con modelos y dibujos tamaño natural, para toda clase de labores de utilidad y adorno, ya sea en hilo, lana, seda y algodón, especialmente las de encajes Inglés, Rechenon, Tul, etc., para bordar a mano y en las más vulgares máquinas de coser.

Una lámina con dibujos de encajes de bolillos y malla, puntillas, entredoses, pañuelos, ecotes, roquetes, albas etc., etc.

Una hoja de texto con explicación de los dibujos.

La edición económica es completamente igual a la de lujo, pues consta de los mismos 24 cuadernos de dibujo anuales, pero sin las 12 grandes láminas cromolitografiadas.

Ambas ediciones están combinadas con un suplemento quincenal de dibujos picados sobre papel especial.

Precio de suscripción

Edición económica

- 1 año o sea 24 cuadernos 7'00
- 6 meses o sea 12 idem 4'00

Edición de lujo

- 1 año o sea 24 cuadernos 12'00
- 6 meses id. 12 id. 7'00

Con suplementos de dibujos picados

- 1 año edición económica 15'00
- 1 id. id. lujo 20'00

Para muestras y detalles dirigirse a la Librería y Tipografía Católica, San Francisco núm 7.

Francisco Hernández Maffette

Agente de Seguros en los ramos Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (Individuales y Colectivos), De Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y dotales para niños.

Libros de Escuelas

Silabarios o Cartillas.—Cátón Metódico por Seijas.—Instruir deleitando (cátón).—Lenguaje de los Niños.—Deberes de los Niños.—Enciclopedia ilustrada, para niños.—Don Quijote de la Mancha (edición para escuelas).—La Perla del Hogar.—La Buena Juanita.—Tesoro de las escuelas (Juanito).—Lecciones de Cosas.—Manuscrito 2.º.—Borras.—El Camarada.—Cuentos del Abuelo.—La Flora.—Escenas de Familia.—La Abuelita.—La Ley de Dios.—Doctrinas por Ripalda.—Catecismo histórico por Fleury.—Epítome de Gramática R. A.—Compendio de Gramática R. A.—Aritmética de Canseco.—Geografía, Paluzio.—Historia Natural, etc. etc.

Cuadernos Valliciergo de Escritura Inglesa, del 1 al 8

Estos libros se encuentran a la venta en la

Librería y Tipografía Católica

LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

San Francisco, 7

Especialidad en trabajos comerciales